
最重要的市场
最核心的枢纽

签约企业谈对上海的信心

    全球经济增长放缓，但外资企业看好中

国、投资上海的热情不减。昨天下午，54个外
资项目在沪集中签约，投资总额超过 80亿美

元。市商务委表示，今年 1-6月，全市实到外
资 102.8亿美元，在去年同期高增长的基础上

同比增长 5.4%。特别是实到外资 1亿美元以
上项目 19个，大项目占比稳步提高，支撑作

用明显。新增跨国公司地区总部 26家、研发

中心 10家，累计分别达到 746家和 471家。
外资大项目为何纷至沓来？外资企业纷

纷表示，这里是最重要的市场，也是最核心的
枢纽。

2019年 12月，西门子能源有限公司在上
海自贸区成立，注册资本为 3亿元人民币。在

注册成功后的仅半年时间里，今年 5月就加大
投资，再次注资 38亿元，并变更为投资性公

司，注册资本总额达到了 41亿元人民币。
西门子能源高级财务副总裁、西门子能源

有限公司大中华区财务负责人施丹睿在接受
记者采访时表示，上海已经成为西门子能源的

地区总部，是其大中华区运营的枢纽。“我们和
上海的合作可以追溯到 1879年为上海港提供

的一台蒸汽发电机，对这座城市的信心与信
任，推动西门子能源和上海的跨世纪合作。如

今中国市场已经成为西门子能源重要的市场，
今年我们也会继续参展第三届进博会，抓住中

国市场高速发展的机遇，并与之共同前行。”
“中国是勃林格殷格翰在全球最重要的

战略市场之一，今年也是我们进入中国的第
25年，我们会持续加码投资中国市场，未来

五年的 4.51亿欧元增资计划已经确认。”勃
林格殷格翰大中华区总裁兼 CEO高齐飞表

示，该投资主要用于动物保健和生物制药业

务生产基地的扩建和临床研发投入，而随着
中国关键（China Key）项目的推进，在未来

10年内，勃林格殷格翰中国预计将有 71个

人用药品新产品或新适应症有潜力在华获

批，造福患者。
高齐飞还透露，目前公司上下正在积极

筹备参展第三届中国国际进口博览会，并将
在公共健康专区展示自身在抗击新冠疫情方

面所做出的努力。
上海太平洛克品牌发展有限公司则拟在

新的数字技术和互联网技术背景下，通过艺

术产业园区、数字艺术产业平台和艺术创作
与交易平台的建设，打造国际标杆艺术生态

产业链，并投资 10亿美元创建一个亚洲新艺
术中心，其投资建设并运营的周期大约在 5

年左右，选址已定于青浦的赵巷镇。
“今年我们还将首次参加进博会。”洛克

菲勒艺术基金品牌运营总监徐歆洁告诉记
者，计划在第三届进博会上运用数字化手段，

在现场呈现大都会博物馆等世界知名艺术场
馆里的著名作品。

“我们将继续加大在亚洲地区的投资力
度，拟成立亚洲区总部，为进一步拓展中国业

务奠定基础。”上海罗宾升国际货运有限公司
的法定代表人陈源汉表示，尽管新冠肺炎疫

情发生后的第一季度，公司业务陷于历史低
点，但中国市场的恢复速度也是最快的，目前

已经基本恢复到去年同期水平。2020年是上
海国际航运中心基本建成的目标年，上海今

年首次跻身国际航运中心前三强，仅次于新
加坡和伦敦。陈源汉表示，公司拟升级为亚洲

区总部，表达了扎根中国市场、坚定在华发展
的信心和决心。

上海历来高度重视利用外资，今年上半
年，上海出台了《本市贯彻〈国务院关于进一

步做好利用外资工作的意见〉若干措施》。目

前本市正积极推进外资地方立法，已形成《上
海市外商投资条例（草案）》，正在按程序推进

相关工作。 本报记者 张钰芸
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    “我们都渴望长成一棵树，枝

干挺直，凌霜不屈；多年后，我们终
将长成一棵树，青松翠绿，风致如

故。”对于大山里的孩子来说，读
书可能是改变命运的唯一路径，却

常因家境贫寒，束缚了前行的脚
步。帮助孩子们走出大山看世界，

是孟霞一直坚持在做的事情。作

为“高中助学计划”的受益者，她始
终坚信，用生命影响生命，是爱的

延续、善的循环。
“虽然我爸爸也没有读过多少

书，但他一直强调读书的重要性。即
便是在我们家最困难的时候，也坚

持供我读书。”孟霞从小生活在四川
省凉山州，是县里为数不多的大学

生。母亲去世后，她跟着父亲一起生
活。“知识改变命运”，父亲常常挂

在嘴边的这句话激励着她。
初中毕业后，孟霞以优异的成

绩考入凉山州民族中学，受到“高
中助学计划”的资助，成为一名“杉

树生”。杉树公益秘书长史联群介
绍，在很多贫困地区，九年制义务

教育只能保障学生念到初中毕业，
一些成绩优异的学生考上高中，却

因为家里供不起而辍学。为此，上

海杉树公益基金会发起了“杉树高

中助学计划”，与重点高中合作，成
立“杉树班”。每年给“杉树生”提供

3000元生活费，帮助贫困生顺利
完成高中学业，减轻家庭负担。

3000元并不算多，但对大山
里的孩子来说，却是雪中送炭。“当

我还是高中生的时候，资助人张爷

爷常常跟我讲，‘你长大了一定要
去上海看一看，在大山之外，人生

还有无限的可能。’”“去上海”的愿
望在孟霞的心里生根发芽。高考

后，她毫不犹豫地在志愿栏里填写
了上海的大学，但终因几分之差调

剂去了河北保定。“但我一直没有
忘记自己的约定，我的人生已经和

杉树紧紧联系在一起，‘上海’两个
字即意味着方向，又是生活的希

望。”大学毕业后，孟霞来到上海打
拼，成为了“杉树大学助成计划”的

项目专员。
自 2015年成立以来，杉树公

益在全国 12个省、35个学校共资
助 5831名高中生。“我们坚信，可

以用生命影响生命，让每一棵杉树
生根发芽，在未来长成参天大树。”

史联群说。 杨欢

台北提问>>>

如何让基层医疗
机构更好发挥作用？

在昨天上午“双城论坛”开幕式
结束后，卫生医疗、产业经济交流、

区域治理与合作、智慧交通四个分
论坛同时举行。在卫生医疗分论坛，

来自上海、台北市医疗系统领域的

专家分别对两地新冠肺炎疫情防治
的挑战、疫情调查及接触者追踪、医

疗体系的应对、集中隔离的操作等
议题进行了演讲，分享了双方取得

的经验与遇到的挑战。
在交流互动环节，台北市医学

专家向上海同行提出了两个问题。上

海市有 246个社区卫生服务中心在
社区防疫中扮演了非常重要的角色，

在公共卫生部门的介入调度下，能够
有效开展联防联控。但台北市的基层

医疗力量中，大多数都是私人诊所，
难以扮演类似的角色，希望上海同行

能够给出建议。此外，台北医学专家

也非常希望了解上海的私人诊所在
防疫中起到了怎样的作用。

上海市新冠医疗救治专家组

组长张文宏教授回答了第一个问
题，他表示上海防疫整体网络有三

个层面，第一个层面是医院发热门

诊，在大陆刚刚发生的两次疫情反

弹中，发热门诊都起到了及时预警
的作用。第二个层面是综合性医院

的快速诊断能力，发现疑似病例
后，综合医院快速诊断能力的提升

有助于迅速确诊病例。在上半年常

态化防疫中，上海大型的综合性医
院每天都可以诊断 1000 例以上，

未来可以扩充到几千例到 1 万例
的水准。

第三个层面是集中收治，上海
所有的确诊的病例，都会集中到公共

卫生临床中心治疗，不管是轻症还是

重症，一律集中收治。与此同时，每个
综合性医院的收治能力也在逐步扩

展，那是为了万一公卫中心集中收治
力量不足，可以及时启动应对。此外，

上海的集中收治点，汇聚了重症医
学、呼吸、感染、心脏等相关领域的专

家，如果遇到重症病患可以集中力量
应对，这一举措有效提高了重症患者

的生存率。
关于台北市专家提出的第二个

问题，上海市卫健委一级巡视员吴

乾渝给出了回答。她表示，上海有几

千家诊所，有政府办的，也有社会办
的，但这个体系不是单打独斗，而是

通过联防联控群防群控来支持医务
人员开展工作。基层诊所的医务人

员工作非常繁重，在他们的背后，是

强大的联防联控工作者，包括政府
各个部门，也包括居村委和志愿者

以及社会团体，构成了基层非常牢
固的防线。

此外，上海的家庭医生制度，也
在这次疫情防控中发挥了非常重要

的作用。上海目前有 6500多个家庭

医生的团队，可以深入到社区居家
开展服务。上海现在的家庭病床每

年有 7万多张，所以在疫情防控的
过程中，治疗和服务是不间断的，特

别对一些慢病的患者、行动不便的
老年人、残障人士等有需求的特殊

的人群，家庭医生都是在严格防控
的情况下开展上门服务，同时也能

上门宣传防疫知识。

上海提问>>>

台北防疫风险评
估机制如何运转？

在解答完台北专家的提问后，
上海医学专家也提出了对于“台北

经验”关心的两个问题：台北是否建
立了应对突发公共卫生事件的风险

评估的机制，是如何开展风险评估
的？在社区疫情防控中，台北遇到了

怎样的挑战？

台北市立联合医院副总院长徐
大成表示，和上海一样，台北市也建

立了突发公共卫生事件的风险评估
系统，在运行过程中积累了一定的

经验。超负荷风险之一是流行病学
调查能力，例如发现一个被感染者

后，就要配置 10个人开展调查，先
期对于流行病学调查人员培训非常

重要。其次是 ICU病房的配置，大
量重症病患的出现可能会挤瘫 ICU

资源，因此风险评估体系必须要考

虑到这一问题。

此外，台北市建立了一套应对
突发情况的紧急应变系统，不论任

何状况，都可以使用紧急应变系统
来展开应对。它的 4个主要部分，包

括计划、执行、后勤以及财务。设立
这一系统的好处，是对于平时不具

有特殊指挥权的机构，可以用这样

的方法授权使其成为指挥系统，把
任务有效地分配出去。比如说应对

疫情是由卫生部门主导，但有的工
作无法独力承担，此时就可以通过

应急系统来分工，比如消防部门负责
口罩的采购，民政部门负责居家隔离

的解读等，可以有效的在大量的灾
难集中出现、超过一个部门日常处

置能力的极限时，给予及时的支持。
关于第二个问题，台北市专家

表示，台北市在经历了 2003 年
SARS病毒疫情后，在社区防疫工作

中获得了一些经验，但这次新冠肺

炎疫情来势汹汹，遇到的最大挑战
是，这是一种新发现的疾病，开始症

状并不明显，因此很难辨识。另外，
台北的夜市较为发达，这些人流密集

的区域难以保持安全社交距离，导致
政府部门提出的防疫方案难以落

实，造成潜在的社区防疫隐患，这些

问题都是目前台北市需要重视并急
需应对的挑战。 本报记者 李一能

这里是

    昨天上午，以“城市防疫 智慧经济”为
主题的 2020 台北-上海城市论坛拉开帷
幕。因受到新冠肺炎疫情影响，本次“双城论
坛”首次以线上的方式，通过视频交流互动。
在抗击疫情的过程中，上海与台北都交出了

一份不错的答卷，两地在卫生防疫方面所取
得的成果与经验成为本次“双城论坛”备受
关注的议题，而在这一领域中，两地有哪些
经验最值得分享借鉴？在论坛的交流互动环
节，医学专家们给出了各自的答案。
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台北-上海“双城论坛”分论坛就“城市防疫”开展交流

抗疫答题，这些经验两地可共享

决战决胜脱贫攻坚

上海社会力量在行动

54个外资项目在沪集中签约


